
ままま～～～ゆゆゆ

蚕都くらぶ・ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびとがお互いに

助け合って楽しく暮らすための制度です。

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考えます。

その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。

蚕都くらぶ・ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。

❖人と人との新しい関係が生まれます。

❖自分の能力を再発見できます。

❖人が活き活きすることで､地域が元気になります。

わ た し た ち の 願 い



－１－

１１月１３日の 4 周年ま～ゆまつり&総会は、ま～ゆ日和に恵まれ、

５０名ほどの参加でにぎやかに且つ和気合いあいの内に無事終了し

ました。参加してくださった皆さんありがとうございました。そしてお疲

れ様でした。

内容盛りだくさんの総会は、ヒデさんの的確な司会進行でま～ゆの１

年を振り返りましたが、大勢の方がたの知恵と技、そして何よりも心と心

の通い合いがいっぱいあったな～と改めて実感しました。ま～ゆ人の

パワーってすごいですね。

さて次のま～ゆまつりでは、須川でとれた新米にま～ゆ味噌、かじやさんが育てたごまを ごんべえさんが塩ごまにし

てくれたものを使ってみんなでおにぎりをにぎりました。

ま～ゆ汁は、秋和菜園の取れたて里芋、ひろ坊さんの大根、ぶんちゃんのネギ、グッドマンさんのきのこ等、 みなさ

んの愛情がいっぱい溶け込んだ格別に味わい深いものになりました。おっと、忘れちゃいけない。いつも何気なく持っ

て来てくれる西ちゃんですが、青木村のきのこで作ったきのこ三昧のきのこ汁。グッドマンさんとひろ坊さんのヒラタケの

大根おろしあえ、その他にもみんなの自慢の手料理が次々と回ってきて味わうのに忙しいほどのおいしい！おいしい

お昼でした。

その後のま～ゆ市には実りの秋とばかりに皆さんが育てた野菜たちがこれまたいっぱい並び交換に大忙し。 ま～ゆ

は、自然にも体や心にも優しい暮らしをみんなの知恵や技や時間を活かしあい交換しあって創っていこうと願っていま

すが、まさにそれを体現したような一日となりました。いつもながら誰が指示するわけでもなくひとり一人が判断し、適材

適所に動いてみんなでやりとげてしまう、このま～ゆの力ってすごいな～と感心させられる 一日でもありました。

最後に、いろいろなイベントが重なって忙しいところを会費をわざわざ届けてくださった方ありがとうございました。

ま～ゆ世話人会 安井啓子

ヒ
デ
さ
ん
と
に
ゃ
ん
こ
先
生
が
、
も
う
先
か
ら
会
の
皆
さ
ん
に

と
て
も
お
世
話
に
な
っ
て
い
て
、
楽
し
み
な
が
ら
質
の
高
い
暮
し
を

心
が
け
て
い
る
様
子
を
聞
い
て
お
り
ま
し
た
の
で
，
初
め
て
総
会
に

出
席
さ
せ
て
い
た
だ
い
て
も
、
何
の
違
和
感
も
な
く
、
温
か
く
和
や

か
な
雰
囲
気
に
と
け
込
ん
で
、
美
味
し
い
も
の
を
い
ろ
い
ろ
味
あ
わ

せ
て
頂
き
ま
し
た
。

ご
紹
介
頂
い
た
私
の
〝
ひ
と
こ
と
″
の
中
で
「
い
ざ
と
い
う
時
」

の
意
味
が
、
例
え
ば
地
震
や
浸
水
な
ど
の
大
規
模
な
災
害
時
の
こ
と
、

あ
る
い
は
世
の
中
の
流
れ
を
平
和
に
逆
行
す
る
よ
う
な
方
向
に
変
え

よ
う
と
さ
れ
る
時
と
い
う
つ
も
り
で
し
た
が
、
言
葉
足
ら
ず
で
し
た
。

〝

ま
～
ゆ
″
な
ら
そ
ん
な
折
に
す
ぐ
さ
ま
頼
も
し
い
対
応
が
可
能
だ

ろ
う
と
感
じ
た
こ
と
で
し
た
。（
158
番

上
野
さ
ん
）



－２－

総会＆ま～ゆまつりに参加しました。
今年は私事でいろいろと忙しく、ま～ゆ市のみならず会員

の皆さんが企画される数々の楽しそうなイベントも、そして

一度は出てみたいと常々思っている世話人会もまったく参加

できずじまいでやきもきする毎日でした。そんな状況の中に

舞い込んだ総会＆ま～ゆまつり開催のお知らせ！会費払い

込みのこともあり、う～む、こればかりは万難を排してでも行か

ねば・・・とばかりに子どもを連れて出かけました。

いやぁ、本当に

ま～ゆの活動は会

員も増えて盛んになりつつあるんだなぁと実感。知らない顔、忘れかけた

顔 etc. ちょっと萎縮して臨んだ総会のあとのま～ゆまつり。んー、やっぱ

りま～ゆだね。お久しぶりのクマさんにも気軽に声をかけてくれるごんべ

えさんや孫の手さんやひろ坊さん。まるで大きな家族のようなま～ゆは、

日頃この上小地域で忙しく林業の最前線で戦ってクタクタのクマさんの気

持ちの支えどころです。

お昼の料理の数々、事前に準備され一生懸命に手作りされた皆さんの思いがこもって

たいへん美味しくいただきました。子どもも大喜びでしたよ。それにしても食材のほとん

どがま～ゆの活動或いは会員個人の手になるものだったのですねぇ。

まさに地産地消、顔の見える安心食材、これって何より大切なことです。特に子どもに

はこういった安心食材を充分に食べさせてやりたいものです。思えば私も小さい頃はそ

うでした。(もっとも当時はいわゆる危ない食材などほとんどなかったわけですが・・・)自

宅で平飼いしていた鶏の卵を当たり前のように食べていた私が高校進学で親戚宅に下

宿するようになって初めて養鶏工場の卵を食べた途端に気分が悪くなり、以後、まったく

卵を食べなくなってしまったことを思い出します。(先日、細木数子＆フジテレビ vs.養鶏

業者のバトルがありましたが、まぁ細木数子の言うことも当たらずとも遠からずでして・・・)

いよいよ来年は合併ですが、学校給食は安心できる地産地消の美

味しいものを子どもに提供できるようしっかり見守らなければなりませ

んね。

２００６年はぜひ、ま～ゆの活動のいろいろな部分に積極的に関わ

れたらと思います。

合併を機にま～ゆ市も中央公民館だけでなく旧町村の公民館的施

設を順繰りに回って開催できるようになると良いですね。

今後ともお忙しのクマさんですがよろしく！と、ちょっとピンボケの

総会＆ま～ゆまつりの感想でした。

真田･きこり工房 №93 クマさんこと熊崎一也



－３－

たたたよよよりりりにににしししてててままますすす ままま～～～ゆゆゆのののみみみなななさささままま

た・・・楽しいイベント

よ・・・良い仲間―――でもね、イベントやプロジェクトだけではありません。

ちょっと聞いてください。私の「地域通貨ま～ゆ」の

り・・・利用報告の一部

に・・・にっしゃんこと西澤様、ありがとうございました。お蔭様で、切れるようになった包丁が５本！

―――実は、包丁を砥げない私、包丁が切れなくなると新しい包丁を買ってくる生活でした。

今では切れる包丁が５本で～す。包丁が切れるだけで

し・・・幸せ！

て・・・鉄工所の かじや様、「あと１ｍｍかな」「オットオ～もう半ｍｍ」そんな無理を快くきいて

ゴム栓に穴を開けて下さいました、あの時は本当に助かりました。ありがとうございました。

―――実は、仕事で使うゴム栓に穴を開ける必要があって、手動のコルクボーラーで悪戦苦闘

した末に、 ギブアップしてお願いしたのが、孫の手様、早速、鉄工所様と一緒に８個の穴を

開けて下さいました。

ま・・・孫の手様、ゴム栓の件だけではありません。―――実は、「カチンカチンに硬い職場の畑を

鍬で数ｍ耕したら腰が痛くて背中を伸ばして歩けない。」と言った途端に、「どれ！重機を持っ

て行って起こしてやるワイ」の一言、うれしかったです。―――実は、婆さん（私）の曲がっ

た腰に同情したのか驚いたのか職場の方が耕してくれて一件落着したのですが、孫の手様の、

あの一言のやさしさと心強さは忘れません。

す・・・すっかりお世話になりました。

ま・・・前田様ことミーすけ様、「ちょっと、つかぬ事を伺いますが～。」の私の質問（内容はちょっと

秘密）にきちんと教えていただきました。さらに―――実は、我が職場でお祭りがあり、その

時のバザーに品物を提供していただけたらと、ま～ゆの例会で、お願いしたのです。電話が鳴

って「用意してあるから取りに来て～」とミーすけさんの声！うれしかったです。ありがとう

ございました。

～・・・～～報告～～はまだまだあるのですが、紙面と語呂合わせの都合で、ごめんなさい。お世話に

なった皆様、感謝を忘れたわけではありません。

ゆ・・・勇気を出して、素直な気持ちでＳＯＳを出してみましょうよ。

の・・・暢気な私でも、迫りくる老後に心配は尽きません。でも、たよりにしてますま～ゆの皆様

み・・・未来は、皆で物こと交換！支えあい助け合い「ともだちからともだちへ」（童話）の世界へ

な・・・無い！私には交換する物もことも無い！と悩んでいないで

さ・・・さあ！笑顔と感謝の言葉は誰でも持っている、交換できる宝物！

ま・・・ま～ゆ万歳！前向きに行きましょう！

２００６年もよろしくお願いします。№45 永 井 克 己



－４－

ま～ゆな人 №5 サーベッチこと 沢辺 俊之さん

今回は、一見「イタリアの紳士」を思わせる感じの、“サーべッチ”さんの登場です。ちなみに

“サーべッチ”とは、テレビアニメを観てた友人が呼ぶようになり、自分も気に入っている。とか

‥。

1965年の9月に生誕・・・おとめ座・・・Ｏ型・・・巳年・・・役？？。厄？？。躍？？歳

をチョッピリ気にしている様子も・・・

ま～ゆでは底抜けに明るい、お助けマン的な存在である。そして、力仕事を得意としているだ

けあって、力仕事はめっぽう要領よくこなしてくれそう！！

どーぞ皆さんも力持ちのお助けが、欲しいときは、お声をかけてみて下さ～い。

ただし、連休。お盆。年末。は大忙しで体が空かない。。と

そんな忙しい仕事は、板金のお仕事。いわゆる職人さんである。納期とかがあるから、それ迄

に一定の仕事をこなさなければならないので、その期間は、特に忙しいとか・・・・

電気工事・・・・コックさん・・・・運送・・・・海外生活を経て今の仕事に・・定年がなく、

１人で仕事ができるのも魅力だとか・・

なるほど、なるほど、だからあまり・・ま～ゆ市・・ではお見かけしないんだ～。でもでも、生

ビール会とかの‘イベント‘の時は陰のお仕事をやってくれるからやっぱりお助けマン、の存在で

ある。

人とワイワイするよりも、１人でシットリするタイプ。だから今の様に、コツコツやる仕事は、

自分に合っている。、、、と

今の楽しみは、１人でショットバーに行く事。

趣味・・は映画鑑賞と靴磨き。

リタイアした後の夢は、ハーレーで全国を廻りたい。と、いう。

現在も、モーターサイクルを趣味としている。

ホームヘルパーの資格を持つ、というのも初耳。

常に出会いを大切にしていたい。

ちなみに、尊敬する人は

織田 信長‥‥（古いものを斬ってあたらしい者を育てる）

前田 利家‥‥（美しく生きたい）

島 耕作・・・（リベラル）コミックまんがより

次元 大介‥‥（裏切らない事）アニメより

そして“サーべッチ”さんのモットーは、

＜人生、濃く、功徳(口説く?)、しつこくを心がけ、来るものは拒まず、去るものはしつこく追

う＞

～～最近腹が立ったこと～～

東京に、試験に行った帰りの事。

東京駅の配電事故により、新幹線がストップしてしまった。夜遅かったためそこで足止めに・・・

ところが現れた駅員に、毛布一枚渡されて、「駅の構内の待合室で寝てください」と言われ「だった

らお金を返してください」と言ったが、「ここまで乗ってきたでしょう」と言われ、結局朝までそこ

に眠り、朝の新幹線に乗って帰り会社に出勤した。と言う

知らない人は、～なんでこの人こんな所に寝ているの～って思ったでしょう。って。え＾^嘘みた

いな話にびっくり、女性もいたでしょうに・・・こういう軽はずみな対応が、いろんな事を引き起

こす原因を、作っているんですね。

所詮は、お役所仕事から抜け出していないのでは・・・と“サーベッチ”さん

何もなかったからいいものの、今の危ないご時世に、こわいお話ですね！！

自称・・・イタリア系の板金工（板金業界の００７）です。

自他ともに認める、イタリア好き。

・・・・・・イタリアが好きで、気持ちの真っ直ぐな、そしてオシャレな。。ま～ゆでは、。。お助

けマン。。的存在の“”サーべっチさん“”でした。

№127 コボル記
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今
年
の
冬
は
厳
し
い
で
す
ね
。
今
回
は
、寒
さ
に
も
負
け
ず
に
講
演
会
な
ど
に
ち
ょ
く

ち
ょ
く
出
没
す
る
ま
～
ゆ
の
会
員
の
方
を
紹
介
し
た
い
と
思
い
ま
す
。

｢

似
顔
を
描
く
か
ら
写
真
を
撮
ら
せ
て｣

と
言
っ
た
と
こ
ろ
、｢

メ
ガ
ネ
は
な
い
ほ
う
が

い
い
！｣

と
言
い
張
っ
て
、メ
ガ
ネ
を
取
っ
て
カ
メ
ラ
に
向
か
っ
た

ち
ょ
っ
と
オ
チ
ャ
メ
な

そ
の
人
は
会
員
ナ
ン
バ
ー
80
番
の
〝

山
岸
き
よ
子
さ
ん
〟

ニ
ッ
ク
ネ
ー
ム
は
き
よ
ち
ゃ
ん

で
す
。
私
が
会
員
ナ
ン
バ
ー
を
聞
い
て
い
る
の
に
、な
ぜ
か｢

入
社
し
た
時
の
番
号
は
260
番

だ｣

と
答
え
る
、お
も
し
ろ
い
人
で
す
。

さ
て
さ
て
、そ
ん
な
オ
チ
ャ
メ
な
き
よ
ち
ゃ
ん
で
す
が
、案
外
ま
～
ゆ
に
は
顔
を
出
し

て
い
る
よ
う
で
出
し
て
い
な
い
よ
う
で
…
。
ち
な
み
に
ま
～
ゆ
に
入
っ
て
二
年
目
だ
そ
う

で
す
。
ま
～
ゆ
に
入
っ
た
い
き
さ
つ
を
聞
く
と
、

昨
年
の
秋
に
バ
ス
ツ
ア
ー
に
行
き
た
く
て
入
会

し
た
そ
う
な
…
。
そ
の
時
に
、
と
あ
る
人
に

「
入
会
し
な
い
と
連
れ
て
行
か
な
い
よ
！
」
と

言
わ
れ
た
の
が
き
っ
か
け
だ
っ
た
そ
う
で
す
。

バ
ス
ツ
ア
ー
で
の
感
想
を
二
年
ぶ
り
に
聞
い
た

ん
で
す
け
ど
、本
人
か
ら
返
っ
て
き
た
答
え
は

「
遠
い
話
で
忘
れ
ち
ゃ
っ
た
。
で
も
紅
葉
が
キ
レ

イ
だ
っ
た
。
」で
し
た
。

実
は
き
よ
ち
ゃ
ん
、
と
あ
る
ま
～
ゆ
の
会

員
と
は
高
校
時
代
か
ら
の
友
人
で
、
授
業
中

二
人
し
て
し
ゃ
べ
っ
て
い
て
、先
生
に
怒
ら
れ
る

の
が
日
課
だ
っ
た
そ
う
で
す
。
で
も
、本
人
曰
く
「
昔
か
ら
無
口
な
ん
だ
よ
ね
。
」
と
、
と

て
も
信
じ
ら
れ
な
い
よ
う
な
こ
と
を
言
っ
て
い
ま
し
た
。

き
よ
ち
ゃ
ん
が
結
婚
し
て
か
ら
も
、二
人
の
友
情
は
崩
れ
る
こ
と
な
く
続
い
て
い
た
そ

う
で
す
。
そ
の
背
景
に
は
、お
互
い
の
旦
那
さ
ん
達
が
理
解
が
あ
り
、特
に
う
る
さ
い
こ
と

は
言
わ
な
か
っ
た
の
が
今
に
至
っ
た
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

さ
て
さ
て
、き
よ
ち
ゃ
ん
の
得
意
な
も
の
は

と
い
う
と
、足
が
丈
夫
で
登
山
が
好
き
だ

そ
う
で
す
。
勤
め
は
週
休
二
日
制
で
、時
間
が
取
れ
る
時
は
山
登
り
に
行
っ
て
い
る
と
か
。

も
ち
ろ
ん
、一
人
で
登
る
の
で
は
な
く
、友
達
と
誘
い
合
っ
て
山
登
り
を
す
る
そ
う
で
す
。

ち
な
み
に

き
よ
ち
ゃ
ん
の
お
姉
さ
ん
は
後
四
つ
で
日
本
の
百
名
山
踏
破
を
達
成
す
る
と

か
、姉
妹
揃
っ
て
好
き
み
た
い
で
す
。
〝

思
い
が
け
な
い
こ
と
に
遭
遇
し
て
感
動
し
て
し
ま

う
〟

の
が
山
登
り
の
妙
味
だ
そ
う
で
す
。
例
え
ば
、と
て
も
見
え
な
い
と
思
っ
て
い
た
も
の

が
見
え
た
り
、山
の
上
か
ら
夜
景
を
見
下
ろ
し
て
感
動
す
る
の
だ
そ
う
で
す
。

こ
れ
か

ら
登
り
た
い
山
は
槍
ヶ
岳
だ
と
言
っ
て
い
ま
し
た
。
で
も
、き
よ
ち
ゃ
ん
が
先
頭
を
切
っ
て

登
る
の
で
は
な
く
、誰
か
が
先
頭
に
立
っ
て
そ
の
後
ろ
に
つ
い
て
い
き
た
い
。
と
言
っ
て
い

ま
し
た
。

ほ
か
に
好
き
な
も
の
は
料
理
だ
そ
う
で
す
。｢

と
に
か
く
大
好
き
！

食
べ
る
よ
り
も

作
る
ほ
う
が
得
意｣

と
幸
せ
そ
う
な
表
情
で
話
し
て
く
れ
ま
し
た
。
料
理
の
腕
は
会
員
か

ら
も
結
構
好
評
で
、ま
～
ゆ
の
イ
ベ
ン
ト
で
は
大
活
躍
の
シ
ー
ン
を
よ
く
目
に
し
ま
す
。

ま
た
、講
演
を
聞
く
の
が
好
き
で
、上
田
近
辺
で
行
わ
れ
る
講
演
会
に
ち
ょ
く
ち
ょ
く

足
を
運
ん
で
い
る
そ
う
で
す
。私
も
、何
回
か
顔
を
合
わ
せ
た
こ
と
が
あ
り
ま
し
た
。

今
ま
で
に
一
番
心
に
残
っ
て
い
る
講
演
会
に
つ
い
て
お
聞
き
し
た
と
こ
ろ
、藤
原
て
い

さ
ん
の
戦
争
の
話
だ
そ
う
で
す
。
満
州
か
ら
引
き
上
げ
る
時
の

こ
ど
も
を
連
れ
て
く
る

話
は
感
動
の
あ
ま
り
頬
を
濡
ら
し
な
が
ら
聞
い
て
い
た
そ
う
で
す
。
そ
の
余
韻
が
心
に
残

っ
て
、そ
れ
が
書
か
れ
て
い
る
本
を
後
で
買
っ
て
読
ん
だ
そ
う
で
す
。

き
よ
ち
ゃ
ん
は
現
在
、仕
事
を
し
な
が
ら
、｢

実
家
で
も
農
業
を
し
て
い
る
の
で
、な
か

な
か
ま
～
ゆ
に
参
加
で
き
な
い｣

と
嘆
い
て
い
ま
し
た
。｢

実
は
農
作
業
は
あ
ま
り
好
き

で
は
な
い
け
れ
ど
、食
べ
る
も
の
を
作
る
の
だ
か
ら
、や
る
し
か
な
い
！｣

と
言
っ
て
い
ま

し
た
。

ま
～
ゆ
で
の
楽
し
み
は
、年
に
二
回
行
わ
れ
る
バ
ス
ツ
ア
ー
だ
そ
う
で
す
。
も
ち
ろ
ん
、

ま
～
ゆ
市
も
楽
し
い
、と
言
っ
て
い
ま
し
た
。
ま
～
ゆ
市
で
は
、知
ら
な
い
人
と
話
し
が
で

き
た
り
、料
理
の
コ
ツ
な
ど
を
教
え
あ
う
の
が
好
き
だ
そ
う
で
す
。
ま
～
ゆ
に
入
っ
た
の

が
き
っ
か
け
で
、色
々
な
イ
ベ
ン
ト
に
参
加
で
き
る
こ
と
が
で
き
て
非
常
に
良
か
っ
た
、と

も
語
っ
て
く
れ
ま
し
た
。
き
っ
と
色
々
な
人
に
出
会
っ
た
り
し
ゃ
べ
っ
た
り
す
る
の
が
大
好

き
な
ん
で
す
ね
。無
口
と
は
程
遠
い
〝

六
口
〟

な
人
な
ん
で
し
ょ
う
か
…
。

最
後
に
な
り
ま
し
た
が
、
き
よ
ち
ゃ
ん
か
ら
の
メ
ッ
セ
ー
ジ
を
紹
介
し
た
い
と
思
い
ま

す
。

ま
ず
は
、会
員
の
み
な
さ
ん
へ
…
。

私
は
誰
か
の
後
を
つ
い
て
い
く
の
が
好
き
な
の
で
、
誰
か
私
の
前
に
立
っ
て
下

さ
い
。
私
は
つ
い
て
行
き
ま
す
！

そ
し
て
、半
生
を
共
に
過
ご
す
高
校
時
代
か
ら
続
い
て
い
る
あ
な
た
へ･･･

。

今
後
と
も
、
宜
し
く
お
願
い
し
ま
す
。

№
1 04

ト
キ
記

まま ～～ ゆゆ なな 人人
№80 山岸きよ子さん ニックネームは きよちゃん
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“ゴン”との別れ
№２ 中島 ごんべえ

その時は突然やってきました。11 月 16 日

の朝、前の日まで元気に散歩していたゴンの

様子が変です。いつもなら小屋のロックを外

すやいなや得意のジャンピング（私の胸の高

さまで数回飛びあがるのです）をしますが、

それがありません。やっと引き出し国道を渡

ったのですが､そこでへたり込んでしまいま

した。しかたなく抱きかかえ家に帰り様子を

見る事にしました。その日は仕事があり､帰

ってから医者につれて行こうと小屋を離れ

たのですが､その時のゴンの寂しそうな目が

差し迫ったメッセ－ジを発していたことを

私は感知することが出来ませんでした。仕事

を終え帰宅し､窓越しに声を掛けましたが反

応がありません。胸騒ぎがして小屋に飛び込

んで見ると､既にこと切れていました。

7 年前、嬬恋村の地ビ－ルレストランに寄っ

た時､入り口に「子犬あげます」の張り紙があ

りました。その時３年前まで飼っていた７歳の

洋犬を腸捻転でうしない､医者から日本の風土

に合わなかったのですと言われ､こんど飼うな

ら日本犬の雑種にしようと探しているところ

だったのです。ピンと来ました。１週間後に引

き取りに行った時､可愛いい生後３ヶ月位の雄

の日本犬と“GOMBEE„ と書かれた首輪､下痢ど

めなどの入った薬箱､そしてしつけ方の本まで

揃えてありました。飼い主の愛情が痛いほど感

じられました。聞けば飼い主はポ－ランド人の

御婦人で､北軽井沢の別荘で夏を過ごし貰った

ゴンを毎日抱いて育てたのだそうです。帰京に

あたり貰い手を探していたのだそ

うです。これだけの愛情に包まれ

て育てば素直な性格に違いないと

言う確信に近い直感が働いたので

す。果たせるかなゴンは伸び伸び

と感情豊かに成長して行きました。

有り余る体力で鎖を切り小屋を壊

し脱走すること数知れず､ご近所

の迷惑者にもなりました。しかし

犬どうしでは猛烈な敵愾心を発揮

しましたが人間には決して害を加

えませんでした。３年前､私の母が

亡くなった時その死が分っていた

かのように大勢の出入りする２日

間一声も鳴きませんでした。その

時から私達の関係は単なる犬と人

間の仲を越えたのです。

毎朝 2Km の散歩は２人にとって

は至福の時でした。雪の舞う真冬

の坂道､柳のふふめる千曲川の中

州､クローバーの咲きそろう土手､

栃の実の落ちる並木道…何時も自

然と一緒に生きている幸せを感じ

ていました。ゴンとの７年間の思

い出は尽きません。

ゴンが逝って数日後､小屋を壊

しました。又飼うとしたら犬と向

き合う体力気力に自信が持てない

からです。犬を飼うとはそれほど

覚悟のいることなのです。

2005 年 東信ジャーナル紙
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都々平・ミーすけの エコ２家族 岡本一道さんの話を聞いて

12月12日の環境学習講演会“石油文明から太陽文

明へ„は講師の岡本一道さんの人柄と熱意・発想の豊か

さに「うーん、もっともだ、もっともだ」と質問事項

が思い浮かばないほど引き込まれました。

岡本さんは「陽の当たる坂の街･小諸はやっぱり日本

一」と太陽光発電の実績を自慢しておられましたので、

翌日前田発電所のデータを調べてみました。設置から

２年８ヶ月余り、わが“坂の上の陽の当たる家„では年

間の発電量が１kw当り1219kwhと出ました。これは

小諸市天池の1235kwhには及びませんが、全国１の高

知県の平均1128kwh よりも高く、岡本資料によれば

“全国で４位„の輝かしい成績でした。

巷ではソーラー発電は「大枚を投じるので引き合わ

ない」説が流布されているように私は感じていますが、

果たしてそうでしょうか?。適当かどうかは異論もあ

るでしょうが、200万円の自動

車と比べてみましょう。

①耐用年数が大違い。メーカー

等の説明では30年以上と聞

いていますから、それまでこ

の世に留まってそれを確認し

たいと思っています。

②その間ソーラーはほとんど費

用がかからず、エネルギーを

生み出す。のに対して(利便性を無視すれば)車はそ

れと正反対ですね。

③約20～22年で投資額と発電量額が一致するので、

その後は買電-売電＝(わが家の場合オール電化で

ガスも灯油も使いません)年間２万２千円だけ。これ

しか掛かりません。車はどうでしょう?……。

2004年の発電量と､余って中部電力に売った金額･不

足して買った金額を表にまとめてみました。興味があ

ったらご覧ください。

ちなみにわが家は60歳前後の夫婦と30歳代の娘と

の3人暮らしです。太陽熱温水器を(真冬を除いて)活用

しているのと､旧店舗に設置している薪ストーブで飲

用の湯を毎日ポット3本沸かしているのも貢献してい

るのは間違いないと思います。

そして､住宅に高気密高断熱を選んだのも正解でした。

快適性とエコ生活が同時に達成して夢のような毎日で

す。エアコンがなくても真夏でつらい夜はほんの数日。

真冬は格安な電力を利用する蓄熱暖房器を使用します

が､全能力の50％以下に抑えて

も寒くはないのです。また､サンサ

ンと注ぐ太陽の熱で｢日中は暖房

器から出る輻射熱がもったいな

い｣と思い一計を案じました。放射

版の前に長座布団を立てかけたの

です。ところが3週間ぐらいする

とキナ臭くなって､茶色っぽく変

色。けちけち作戦は敢え無く敗退し残念なら断念。失

敗談の一幕でした。

ただし原子力発電に反対しながら､これに頼るのは

自分自身を納得させられない思いがあって､どうし

たらいいのか? 結論が出ないままでいるのも事実

です。岡本さんが｢熱エネルギーで電気を起こし､そ

のエネルギーを熱に換えるのは納得できない｣と言

われたのを聞いて恥ずかしい思いでした。

風力･水力等､自然エネルギーを活用する活動を熱

心にしておられる岡本さんは同時に｢街に並んでい

る自動販売機を半分に減らしたり、コンビニエンス

ストアの24時間営業をもっと早く閉店させる、など｣

を温暖化防止委員会で提唱し､｢ＣＯ２を増やすもと

である、石油の輸入をもっと少なくすればいい。

本気でやるならば入口で管理をしなければならない

と思う。もしできないのであれは、それは本気では

ないということだ。こうしても私ちの生活水準はさ

2004年 買電(支払)額 売電(受取)額 買電－売電 発電値Kw

１月 16,040 5,898 9,643 322

２月 13,018 7,529 4,859 359

３月 10,612 8,229 2,578 391

４月 5,207 8,010 -2,849 448

５月 5,005 6,644 -1,504 347

６月 4,992 7,197 -2,314 369

７月 5,171 7,426 -2,218 403

８月 5,146 6,026 -865 374

９月 5,927 5,454 512 306

10月 6,438 5,580 815 260

11月 7,845 5,424 2,302 289

12月 15,029 4,915 11,606 294

年間合計 100,429 78,331 22,565 4,162
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ほど下がらないと思う｣と訴えていました。

また、｢お金を出せば食文化が買える。という考えは

いつかは終わると思う。外国から農産物を輸入してい

るにもかかわらず、農家が増えることはあるのだろう

か。食とエネルギーは人の汗のようにただただ流れて

しまっているばかりである。日本は危機感に非常にう

とい国なのだろうか｣とも言われました。全くそのとお

りだと思います。

おりしも、モントリオールでの国際会議(ポスト京都

議定書)が開かれ、ここでは温室効果ガスを世界の４分

の１も出している米国が強く抵抗しており、批准して

いるわが国でも削減目標を達成するのは大変困難な状

態です。信毎紙の“斜面„ (12月13日)では「米国や

中国にも削減の輪を広げるには、まず日本やEUが削

減の目標値を達成して見せることだ。議定書は８年前

京都で採択されている。隗(かい)より始めよ、と故事

にある。世界の手本となる日本でありたい」と訴えて

いますが、私たちも自分が出来る範囲で“どんな些細

なことでも今日から始める„気概を持つことが大事で

はないでしょうか。

期間限定 レンタカーのお知らせ
№.114の宮崎です。私の“軽自動車”を使っていただけないでしょうか。

１月１４日から２ヶ月ほど上田を留守にします。この間私の軽自動車、

スズキの“キー"を都々平さん宅に預かっていただきます。

どなたでもご自由にお使いいただけます。

バッテリーが上がるのを防ぐためでもあります。

❂車は宮崎商会の社有車で、保険は全部付いています。

30歳以上ならどなたでも運転できます。

❂料金は一日または一回当たり100円＋100まーゆです。

ガソリン代は（距離にもよりますが）ご負担ください。

❂お問い合わせ、お申し込みは都々平さん（☎ 27-1230）まで、お気軽にどうぞ。

これまで私たちの自慢話ばかりしてきましたが､｢私だってこんなことしてるよ!｣と思って読まれている方

がきっとあるでしょう。いろいろな観点からの“エコ２生活のヒント„を どんどん出し合ってみたら面白い

と思います。

投稿をお待ちしています。 都々平

今､一番新しい会員の城下英代(しろしたひでよ)です。よろしくお願いします。

提供できることは

知り合えて喜んでいただけるなら､我が家で生活の公開

希望するモノは

変化に余裕があり､価値観と感性と個性を持ち､本人の意思を尊重してくれる介護者。社会に共生の

つもりで連れ出してくれる友人です。

多発性硬化症という難病で､不能の部分が多く､文字も思うように書けない現状です。

期待は悲しすぎるので希望は失っていません。常に初めの一歩です。ドキドキ続きです。

このような私に、窓を開いてくださる環境に感謝です。

“冒険と勇気にメスを深く刺し グルグルグルーリ模索人生„
℡/Fax ３８‐５６７９ 上田市本郷755-6 Email kikiso@po12.ueda.ne.jp
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少子化と子育て支援を考える

№81 木下 ハル子

三位一体の行革に公立保育園のあり方も問われ

ています。

上田市でも“保育園、あり方検討委員会”が発足し

一員として参加しています。メンバーは１０人、私立

保育園の園長さんを始めそれぞれ子供にかかわっ

て教育、保育に真剣に取組まれている方々です。

合併までの極端に短い任命期間なのに検討の中身

はあまりに多く、充分な検討のためにかなり緊張もし、

取組んでいるところです。

会を重ねてはっきりしてきたことは、この時代にお

ける子育ての問題が根底にあるということです。私、

公立保育園、幼稚園のかかわり、 ---今はこの壁

を越えて幼児期における生活習慣の体得、集団の

生活、最少限の教育要素が一体にならなければの

気持ちに駆られるのです。

少子化を云うあまり子育ての源であるはずの家庭の、

また、親の役割を多少あまくし、行政を含めて周囲

のサービスが本当に子育ての“力”になりえている

のかということです。

３歳児神話はもう無いとまで云われています。幼児

が親の膝の中で甘えられるのはいつまでなんだろ

う？親の手が添えられて箸をつかみ顔を洗い歯を

磨くことを覚え育っていくことの意味を改めて大事に

考えたいのです。

子育ては大事だけど、そんなことしてたら元の職

場に戻れないとか、社会の一員として参加していな

いみたいで心細いとか、働かなければ保育料も払

えないとか、厳しい現実がたちはだかっていることも

大きな課題では有ります。男女協働参画の時代だ

から子育ての為、女性だけが縛られるのはおかしい

と。

水害、台風､

地震などの

災害が少なく

地場産業も程ほどにあり､それなりに暮らしが成り立

つと人は“なから”に不便を感じなくなります。着る

食べるに事欠かず､たいした苦労せずにそれなりに

進学も出来､“平等”のなのもと競走するとか頑張っ

て一歩前に進むとか､突き進む勇気とかが半減して

はいないだろうか？それを“時代の流れ”のせいに

してしまって良いんだろうか？

幼子は親が頼り、その親が年金暮らしの老親を頼み

にするのでは何かもの悲しい。

私事､､子供は我が家のただ１つの宝です､とお世

話になった先生にわかってもらってきました。“宝”

だから磨くことにも一生懸命力も注ぎました。“作品”

の出来はさておいて､大切に大事に育てることの意

味は図りしれない可能性も生み出してくれます。

縁あって親と子になり向き合って暮らせるのもせい

ぜい２０年足らず。この間ぐらい濃密であっていい。

現実の子育ては“孤育て”だと今､盛んに言う人

がいます。“孤育て”は弊害がつきまとう､虐待のも

とになると、どうしてそんなになってしまったのか？。

世のありようが２０～３０年ぐらいの間に大きく変わっ

てしまいました。大半の女性が３歳ぐらいまでしてき

た子育てが今はあたり前でなくなってしまったようで

す。

わが背の君はいみじくも言いました。出産は神が与

えた崇高なること、子育ては人が人を育てるという大

事業。片や男は肩書きで物言うことがあっても作品

は残せない。と３０数年前の話です。 純情な私は

疑うこともせず、せっせと子供を育てました。

今は昔、でも良かったです。不思議と楽しいことだ

けが残りました。

人と人が触れ合うことを何より大事にしている

ま～ゆです。老若男女の集まりで色々な力の集まり

でもあります。体験も豊富です。子供が育つことは

日本の国が成り立つことでも有ります。中身のあるか

かわりが地域や若い世代とできることは確かです。

思ったリ考えたりすると同じように声を出し手を差し

延べて見ましょうよ。
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2日目の米とぎは猛吹雪の中､

裏方さん ご苦労様でした。

故郷の伝習にこだわって、

丸餅にした人は誰でしょう？。

Fuji流 大根おろしと海苔の合え餅の作り方

去年も今年も大好評の合え餅の作り方を紹介します。

材料＝青首大根･ねぎ・削り節･板海苔･醤油

大根おろしに うーんと細かく刻んだねぎと鰹節を混ぜ､醤油で味付

けをして､餅に合わせる直前に海苔を揉んで入れます。

分量は適宜､試してみましょう。 うろ覚えの ミーすけ記

ポリ袋を使った“のし„は意外に苦戦､

疲れるばかりでした。

５１臼の何分の一かは女の底力

あっての……。



ま～ゆ秋和菜園 オーナー募集
今年もかじやさんの畑をお借りして菜園を開きます。

区画は参加人員にもよりますが昨年の半分の7.5坪を基準

(土地代1000円)にして、その2倍(2,000円)・3倍(3,000円)と

区割りしたいと思います。

この畑には追肥の心配はほとんどなく､夏野菜のナス･

きゅうり･ピーマンは大収穫が期待できます。

また太くてしっかりした長ネギも作れます。

野菜によってはアブラムシ

のつくものがあり､駆除が

大事です(竹酢液をこまめ

にかけると良いようです)。

希望者はミーすけ(２７-１２３０)に申し込んでください。

代 表 安 井 啓 子

ま～ゆ連絡先 前 田 光 俊
〒386-0041上田市秋和 503-6
TEL/FAX 27-1230

ホームページ （検索エンジンで地域通貨 ま～ゆ を開いてください）

編集後記

明けましておめでとうございます。

強い寒さと大雪にチジコマッタ今冬ですが､日差

しの明るさに希望を見つけたい思いです。

”蚕都くらぶま～ゆ”５年目の第１号№27 をお届け

できました。号を重ねるごとに仲間の"輪"が広がっ

ていることを実感しています。

会報は人と人のふれあいを大事に､つながってい

くま～ゆの心を念頭において発行しております。

会報に登場される人を紙面をとおして どれだけ

表現することができるか、編集者の大事な使命で

あり､また楽しいことです。

これからも､多方面にアンテナを張り､中身の

濃い､質の高い会報の発行を心がけていきます。

大勢の方の直接、間接を問わず会報への参加をお

待ちしています。

(年頭にあたり少し改まりました、編集子の隅っこにい

るハコさんです。）

次の

ま～ゆ市は

２月 10 日(金)

３月 10 日(金)
ともに

中央公民館で

夜7 時からです

5周年記念事業

プロジェクトチーム発足に

まず､会報ダイジェスト版を

今年はま～ゆ発足5年目に当たるので、

その記念事業を企画するプロジェクトチ

ームを立ち上げ、多彩なま～ゆ会員の知恵

を出し合っていこうと思っています。

その一環として“会報のダイジェスト版„

を発行することが世話人会で決まりまし

た。ややもすれば固定したメンバーになり

がちな編集委員の枠をはみ出したチーム

を別に作って臨みたいと思います。

たとえ｢書くのが苦手｣であっても意欲が

あればそれで十分。参加することに“意義

あり„ですから｢われこそは！｣と手を挙げ

て、メンバーに加わりましょう。


